
	  

	  

	   Malgré	   les	   conditions	   sanitaires	   et	   avec	   des	   règles	   strictes,	   il	   nous	   a	   été	  

possible	  de	  répondre	   favorablement	  à	   l’invitation	  de	   la	  commune	  des	  Andelys	  qui	  

organisait	  sa	  23
ème

	  	  fête	  de	  l’Automne.	  L’équipe	  organisatrice,	  l’O.C.L.A	  (Office	  de	  la	  

Culture	   et	   des	   Loisirs	   des	   Andelys)	   dont	   nous	   avons	   pu	   juger	   le	   sérieux	   avec	  

notamment	   son	   sympathique	   président	  Didier	   Aubert,	   nous	   a	   très	   bien	   accueillis.	  

Après	  un	  samedi	  timide,	  la	  journée	  du	  dimanche	  a	  vu	  affluer	  les	  visiteurs	  à	  tel	  point	  

que	  les	  accès	  ont	  dû	  être	  régulés.	  	  

Nous	   avions	   évidemment	   notre	   ensemble	   de	   battage	   avec	   la	   locomobile,	  

l’atelier	  des	   cordes	  et	  un	  gros	   stand	  culinaire	  où	   la	   fabrication	  du	  beurre	   côtoyait	  

une	  dégustation	  de	  nos	  gâteaux	  à	   la	  patate	  ainsi	  que	  des	  beignets	  maison	  qui	  ont	  

attiré	  les	  gourmands	  dès	  le	  matin.	  	  

Une	  belle	  prestation	  loin	  de	  chez	  nous	  qui	  pourrait	  se	  pérenniser…	  
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Comme% tous% les% ans,% l’association% s’est% déplacée% pour% des% prestations.% Crise% sanitaire% oblige,% cette%

année,%beaucoup%d’évènements%ont%été%annulés.%Néanmoins,%nous%avons%pu%participer%à%quelques%uns,%retour%:%

RETOUR SUR… 

Feux d’artifice en décors de nos machines 2"

Foire&à&la&Bourette&à&Bourg.Achard&le&20&Septembre&

""""""Depuis"plusieurs"années,"l’animation"de"l’EPI"sur"la"place"de"la"mairie"de"Bourg:

Achard" lors"du"dimanche"de" la" foire"à" la"Bourrette"devenait"une"«"tradition"»." " La"

nouvelle"équipe"municipale"et"Mme"le"Maire"Josette"Simon"ont"souhaité"perdurer"

ce"partenariat."Nous"avons"amené"comme"l’année"passée"notre"scierie"mobile"que"

nous" avions" présentée" en" avant" première." Cette" année," celle:était" entièrement"

peinte,"et"le"soleil"de"la"journée"faisait"rutiler"les"touches"de"couleurs"de"notre"bel"

ensemble." Notre" emplacement" était" plus" vaste" que" les" autres" années" ce" qui" a"

permis"au"public"de"découvrir"avec"sécurité"la"découpe"de"planches.""

" Il"y"avait"comme"auparavant,"les"animations"habituelles"comme"le"brassage"

des"pommes," l’atelier" des" cordes"et" l’atelier" culinaire"où" chacun"pouvait" goûter" à"

des"beignets,"des"crêpes"ou"le"fameux"gâteau"à"la"patate"de"l’EPI.""

En"ce"dimanche"de"fin"d’été,"le"grand"soleil"a"changé"les"priorités"du"public"

et"la"fréquentation"était"moins"importante"que"d’autres"années,"mais"cela"n’est"que"

partie"remise."

La place de Bourg-Achard mise en valeur comme à son habitude, les nouvelles couleurs de notre scie à grume brillent sous le soleil automnal 

Une belle exposition de tracteurs et de 2CV 

!

Au cœur de la ferme, l’ensemble de battage 

"""""Portes&ouvertes&à&la&Ferme&Delavoipierre,&le&23&Aout&à&Rougemontier&&

""""""C’est" une" famille" d’agriculteurs" bien" connue" du" secteur" et" de" l’association" car" elle" est" a"

quelques" hectomètres" du" hangar." Sur" l’exploitation" familiale," François" aidé" de" son" fils" Charles"

gèrent"l’élevage"de"bovins"laitiers"et"allaitants"ainsi"que"les"productions"de"céréales"et"de"cultures"

industrielles"comme"le"lin,"la"betterave"et"les"pommes"de"terre."Sa"femme"Ghislaine"ainsi"que"Lucie"

(lulu"pour"tout"le"monde)"sont"également"sur"l’exploitation"et"gèrent"quant"à"elles"la"vente"directe"

en"circuit"court,"soit"sur"les"marchés"ou"à"leur"distributeur"automatique"situé"devant"l’exploitation"

le"long"de"la"RD675."Œufs,"viande,"fruits"&"légumes,"lait,"yaourts"et"autres"produits"sont"produits"

sur"l’exploitation."L’Epi"à"animé"ce"dimanche"ensoleillé"où"beaucoup"de"monde"est"venu"découvrir"

la"ferme."Belle"journée"qui"a"ravi"tout"le"monde."

"""""""""""""""""""""""""""
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Le	  mot	  du	  Président	  
	  

Il	  y	  a	  quelques	   jours,	   je	   feuilletais	  mes	  notes	  et	  

je	  me	  suis	  souvenu	  des	  réflexions	  de	  Catherine,	  Jean-‐Yves	  

et	  Didier	  à	  propos	  de	  la	  fête	  de	  la	  moisson	  de	  Bouquetot.	  

Plus	  précisément	  du	  matériel,	  de	  ce	  patrimoine	  qui	  allait	  

disparaitre	   :	   «	  André	  !	   Il	   faut	   que	   l’on	   fasse	   quelque	  

chose,	  on	  ne	  peut	  pas	  laisser	  ça	  comme	  ça	  !	  »	  	  

Effectivement,	   on	   ne	   devait	   pas	   laisser	   se	  

disperser	   ce	  matériel	   au	   grè	   d’acheteurs	   peu	   scrupuleux,	   cela	   aurait	   été	  

désastreux.	   Surtout,	   il	   aurait	   été	   catastrophique	   de	   perdre	   cet	  

enthousiasme,	  cette	  passion,	  cette	  amitié	  qui	  nous	  rassemblaient.	  	  

C’est	  sur	  ce	  constat	  que	  nous	  avons	  créé	   il	  y	  a	  près	  de	  vingt	  ans	  

notre	  association	  l’EPI	  qui	  continue	  à	  nous	  unir	  dans	  la	  joie	  mais	  aussi	  dans	  

le	  chagrin.	  

	  

Nous	   laissons	   derrière	   nous	   et	   sans	   regret	   l’année	   2020	   que	  

j’aurais	   aimée	   ne	   jamais	   connaitre.	   Beaucoup	   de	   prestations	   ont	   dû	   être	  

annulées	  alors	  que	  nous	  avions	  un	  agenda	  bien	  rempli,	  quel	  gâchis	  !	  

	  

Nous	   avons	   profité	   de	   cette	   situation	   pour	   permettre	   à	   chaque	  

membre	  de	  s’exprimer	  dans	  ce	  nouveau	  numéro	  de	  «	  Chacun	  apporte	  son	  

grain	  ».	  

Une	  nouvelle	  année	   se	  prépare,	  elle	  ne	   sera	  peut-‐être	  pas	  aussi	  

simple	  que	  je	  l’aurais	  espérée,	  car	  il	  y	  a	  déjà	  des	  reports.	  Mais	  nous	  avons	  

de	   nouvelles	   idées	  !	  Notre	   envie	   de	   dialoguer	   et	   de	   transmettre	   avec	   les	  

autres	   reste	   intacte.	  Notre	  grain	  de	   folie	  est	   le	  moteur	  de	   cohésion	  dans	  

notre	  association.	  Notre	  enthousiasme,	  notre	  passion	  resteront	  le	  créateur	  

de	  nos	  prochaines	  aventures.	  

	  

Notre	  mobilisation	  reste	  entière,	  encore	  merci	  à	  toute	  l’équipe	  de	  

joyeux	  bénévoles	   et	   tous	   ceux	  qui	   nous	  permettent	  de	  mettre	   en	  œuvre	  

nos	  manifestions.	  

	  

VIE	  DE	  L’ASSO	  

«	  Chacun	   apporte	   son	   grain	  »	   paraît	   une	   fois	   par	   an.	   	   Il	   est	  

rédigé	  et	  distribué	  par	  l’association.	  La	  revue	  et	  l’ensemble	  de	  

son	   contenu	   et	   visuels	   sont	   protégés	   par	   les	   lois	   sur	   la	  

propriété	  littéraire.	  Toute	  utilisation	  en	  dehors	  de	  la	  loi	  sur	  les	  

droits	   d’auteurs	   est	   interdite	   sans	   le	   consentement	   de	  

l’éditeur.	  

	  

©	  Crédit	  Photo	  :	  Ricoeur	  S	  /	  Postaire	  F	  /	  Lebourg	  C&D	  /	  Potel	  V	  

/	  Oriou	  M&M	  /	  Chatel	  A	  /	  Menager	  M	  /	  Blin	  L&M	  /	  Terrier	  A	  /	  

Le	  Stum	  C	  /	  Péchou	  M&H	  /	  Denize	  L&C	  

©	  Publication	  :	  Terrier	  A	  /	  Lebourg	  C	  /	  L	  Denize	  	  

Merci	  a	  Caroline	  pour	  la	  correction	  

et	  à	  TALESCA	  pour	  la	  réactivité	  

Gaëlle	  &	  Gaspard	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Camille	   et	   Ludovic	   ont,	   en	   juillet	   2020,	   eu	   le	   bonheur	  

d’accueillir	   Gaëlle	   et	   Gaspard	   venus	   agrandir	   la	   fratrie	  

Denize.	   Servane	   et	   Firmin	   les	   ainés	   prennent	   leur	   rôle	   de	  

grands	  très	  à	  cœur	  pour	  le	  bonheur	  de	  tous.	  

	  

	  

Marie	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Félicitations	  à	  Marine	  et	  Mathias	  qui	  ont	  eu	  la	   joie	  après	  

Martin,	   d’avoir	   une	   petite	   fille	   née	   le	   18	   février	   qui	   vient	  

agrandir	  la	  famille	  Oriou.	  	  

	  

	  

L’EPI	  est	  comme	  toutes	   les	  associations,	  sa	   force	  vient	  des	  membres	  qui	   la	  compose.	  

En	  cette	  année	  si	  particulière,	  ou	  amis	  et	  famille	  ont	  parfois	  été	  distanciés	  par	  les	  confinements,	  il	  est	  important	  de	  garder	  ce	  

lien	  qui	  nous	  unit.	  Il	  y	  a	  des	  heureux	  événements	  et	  parfois	  des	  moments	  plus	  nostalgiques.	  

Carnet	  rose	  :	  

3	  

	  	  Hommage,	  
	  

Jacques	  Binet	  a	  longtemps	  été	  notre	  

doyen	   de	   la	   balade	   des	   vieux	   moteurs	   où	   il	  

prenait	   toujours	   plaisir	   à	   ressortir	   son	   vieux	  

tracteur	   Vendeuvre.	   Il	   venait	   nous	   voir	  

régulièrement	   et	   n’était	   jamais	   avare	   de	   bons	  

conseils	   auprès	   des	   plus	   jeunes.	   Père	   de	  

Thierry,	   membre	   actif	   de	   l’association,	   qui	  

depuis	   quelques	   années	   avait	   repris	   le	  

flambeau	  de	  son	  père	  sur	  la	  balade.	  	  

Michel	  Delabarre	  	  a	   lui	  aussi	  

été	   une	   figure	   de	   la	   balade	   des	   vieux	  

moteurs.	   Il	   fît	   parti	   des	   plus	   anciens	  

participants,	   et	   c’est	   avec	   joie	   qu’il	  

avait	   accueilli	   le	   temps	   d’une	   pause-‐

goûter,	   l’ensemble	  du	   convoi	  dans	   son	  

verger	  à	  Cauverville-‐en	  Roumois.	  	  

	  

	  

L’ensemble	   de	   l’association	  

envoie	  son	  affection	  aux	  deux	  familles.	  



	   ENTRE NOUS 

	  	  	  

Muriel	  Menager,	  Trésorière	  :	  

"Faisant	   partie	   de	   l'association	  
depuis	   sa	   création	   dont	   je	   trouvais	   l'idée	  
originale	  et	   intéressante	  pour	   la	  mémoire	  
du	  monde	  agricole	  qui	  évolue	  très	  vite.	  

Celle-‐ci	   a	   grandi	   au	   fur	   et	   à	  
mesure	  des	  années	  avec	  toujours	  la	  même	  
ambiance	   joyeuse,	   conviviale	   et	   amicale	  
qui	  créée	  un	  lien	  social	  fort	  et	  important.	  

L’Epi	   est,	   pour	   moi,	   un	   grand	  

soutien	  moral	  et	  familial.	  »	  

François	  Postaire	  :	  

«	  Je	   suis	   arrivé	   à	   l'Épi	  
en	  2CV,	  par	  le	  bac	  de	  la	  Bouille,	  
où	   ma	   marraine	   tenait	   un	  
magasin	   de	   fleurs,	   le	   28	   avril	  
2012	   à	   9h12,	   pour	   un	   week-‐
end	   "	   Ponts	   et	   Bacs	   en	   2CV	   ".	  
Depuis	   j'ai	   déménagé	   dans	   le	  
coin	   et	   j'y	   reviens	   tout	   le	  
temps.	  	  

Mon	  inscription	  à	  l'Épi	  
pour	   de	   vrai,	   date	   de	   début	  
2019.	   Le	   bizutage	  a	   eu	   lieu	   en	  
promenant	   les	   toilettes	   sèches	  
trois	  points,	  derrière	  le	  tracteur	  
MF	   135	   de	   Jean-‐Yves,	   pour	   la	   balade	   des	   vieux	  moteurs	   de	  
2019.	  Maintenant,	  je	  participe	  du	  mieux	  possible	  aux	  ateliers,	  
balades,	  fêtes	  votives,	  patronales	  et	  autres	  comices	  agricoles.	  

Du	   coup,	   j'ai	   même	   acheté	   un	   ancien	   tracteur	  
Fordson	  Super	  Major	  1964	  que	   je	   remets	  en	  état	  pour	   venir	  

aux	  manifestations	  de	  l'Épi.	  »	  

Cette	  année,	  peut-‐être	  plus	  que	   les	  autres	  encore,	   le	  manque	  de	  rencontres,	  d’échanges,	  de	  partage	  a	  
été	  très	  réduit.	  C’est	  l’ADN	  de	  l’association	  qui	  à	  été	  impacté.	  Dans	  les	  4	  pages	  qui	  vont	  suivre,	  les	  membres	  qui	  
ont	  bien	  voulu	  jouer	  le	  jeu	  vont	  vous	  confier,	  vous	  raconter	  «	  LEUR	  »	  EPI	  

Jean	  Yves	  Granval,	  Vice-‐Président	  :	  

«	  Après	   quelques	   années	   passées	   au	  
comité	  des	  fêtes	  du	  village	  durant	  lesquelles	  une	  
grande	   fête	   de	   la	   moisson	   était	   organisée,	   j’ai	  
découvert	   l’esprit	   associatif	   et	   de	   camaraderie	  
ainsi	   que	   l’intérêt	   que	   portait	   le	   public	   devant	  
notre	   patrimoine	   agricole.	   Le	   comité	   des	   fêtes	  
prenant	   une	   autre	   orientation	   de	   nombreuses	  
machines	  (batteuses,	  lieuses......)	  se	  retrouvaient	  
orphelines	  de	  cette	  grande	  fête.	  	  

Avec	  quelques	  amis	  nous	  avons	  alors	  décidé	  de	  sauver	  ce	  patrimoine	  et	   l’avons	  mis	  à	   l’abri	  
sous	  le	  hangar…de	  là	  est	  né	  L’ÉPI	  en	  Mars	  2002.	  

Depuis	  ce	  jour,	  j	  occupe	  le	  rôle	  de	  vice-‐président,	  je	  m’affaire	  à	  toutes	  les	  tâches	  possibles	  en	  
fonction	  de	  l’événement.	  	  

L’épi,	  c’est	   le	  plaisir	  de	  retrouver	  des	  amis	  passionnés	  qui	  partagent	  et	  échangent	  des	   idées.	  
De	  ce	  dynamisme	  naît	  des	  nouveaux	  projets	  qui	  enrichissent	  nos	  manifestations,	  la	  curiosité	  et	  le	  bonheur	  du	  public.	  »	  

Arnaud	  Masselin	  :	  

«	  Je	   suis	   membre	   de	   l'association	   de	   l'épi	   depuis	   2014.	   Je	   participais	   déjà	  
auparavant	   à	   la	   balade	   des	   vieux	   moteurs	   :	   Week-‐end	   de	   détente	   pour	   certains,	  
organisations	  et	  tracas	  pour	  d'autres.	  

En	   2013,	  ma	   vie	   professionnelle	   a	   changé,	   changement	   qui	  me	   laissa	   plus	   de	  
temps	   libre.	   Je	  connaissais	  déjà	  quelques	  membres	  de	   l'asso	  et	  à	   l'assemblée	  de	   février	  
2014,	  j'ai	  rejoint	  l'équipe.	  

Depuis,	  j'essaie	  d'être	  présent	  dès	  que	  je	  peux.	  Ma	  fonction	  n'est	  pas	  figée	  à	  un	  
poste,	  je	  vais	  aider	  et	  préparer	  le	  matériel	  où	  il	  y	  a	  besoin,	  selon	  les	  manifestations.	  

J'apprécie	   de	   faire	   partie	   de	   l'équipe	   (c’est	   pour	   moi,	   une	   bande	   de	   copains).	  
Nous	  passons	  de	  bons	  moments.	  Malheureusement,	   elle	  a	  été	   touchée	  par	   le	  décès	  de	  
deux	  de	  nos	  membres	  et	  nous	  avons	  essayé	  d'accompagner	  leurs	  familles.	  Ça	  fait	  partie	  
de	  notre	  rôle	  et	  des	  valeurs	  du	  groupe.	  Il	  y	  a	  aussi	   les	  moments	  de	  fête	  où	  chacun	  peut	  
s'exprimer,	  raconter	  ses	  petites	  histoires	  sans	  prises	  de	  tête.	  
	  	   C'est	   tout	  cela	  qui	  me	  plait	  à	   l'épi,	   rencontrer	  des	  gens	  tous	  avec	   leur	  vie	  mais	  

qui	  sont	  là	  pour	  que	  l'épi	  continue	  de	  vivre.	  »	  
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Alain	  Denize	  :	  

«	  Je	   suis	   là	   depuis	   la	  

création	   de	   l’association,	   suite	   à	  

l’arrêt	   de	   la	   fête	   de	   la	   moisson	   de	  

Bouquetot	   ou	   j’étais	   bénévole.	   Au	  

début,	   j’étais	   beaucoup	   sur	   la	  

batteuse,	  puis	  avec	  les	  moteurs	  fixes	  

et	   le	   moulin	   à	   farine	   avec	   mon	   fils	  

Ludo.	   J’ai	   ensuite	   créé	   l’atelier	   des	  

cordes	   où	   je	   suis	   à	   plein	   temps	   lors	  

des	   prestations.	   Lorsque	   l’on	  

organise	  un	  événement,	  je	  suis	  souvent	  à	  la	  cuisine	  et	  

à	  l’intendance.	  

Nous	  sommes	  une	  vraie	  famille	  »	  

Catherine	  &	  Didier	  Lebourg	  (secrétaire	  et	  chargé	  de	  com’)	  

«	  Après	   avoir	   présidé	   le	   comité	   des	   Fêtes	   de	   notre	   village	  

Bouquetôt	   pendant	   8	   ans	   avec	   une	   superbe	   équipe	   et	   ayant	   créé	   une	  

fête	   de	   la	  moisson	   connue	   pour	   sa	   notoriété,	   une	   envie	   de	   faire	   plus,	  

germa	   dans	   les	   esprits,	   avec	   ce	   matériel	   ancien	   et	   ces	  

tracteurs.	  

Et	  c'est	  comme	  ça,	  qu'une	  équipe	  de	  bénévoles	  

d'horizons	  différents	  s'est	  constituée,	  tous	  prêts	  à	  partager	  

leur	  savoir-‐faire,	   leur	  passion	  ou	  tout	  simplement	   le	  plaisir	  

de	  se	  retrouver.	  

En	  mars	  2002,	   l'association	   L'Epi	   a	   été	  déclarée	  à	  

la	  préfecture.	  

Depuis	   ce	   jour,	   d'autres	   bénévoles	   sont	   venus	   se	  

joindre	  au	  noyau,	  agrandir	  cette	  2
ème

	  famille.	  Partageant	  de	  

supers	   bons	   moments	   mais	   aussi	   restant	   soudés	   dans	   les	  

coups	  durs,	  comme	  nous	  en	  avons	  traversés.	  

Secrétaire	   et	   à	   la	   communication,	   nous	   nous	  

occupons	  particulièrement	  de	   l'intendance	  avec	  une	  équipe	  

(gestion,	  préparation	  des	   repas)	  à	   la	  balade,	  à	   la	   St	  Patate,	  aux	  manifestations	  extérieures.	  Nous	  

tenons	  avec	  plaisir	  l’atelier	  culinaire	  pendant	  les	  manifestations	  avec	  notamment	  le	  fameux	  gâteau	  

à	  la	  pomme	  de	  terre	  :	  "le	  St	  patate"	  notre	  recette	  secrète.	  

L'année	   2020	   a	   été	   pour	   tout	   le	  monde	   très	   perturbante,	  mais	   ne	   baissons	   pas	   les	   bras,	  

pensons	  aux	  futures	  manifestations,	  	  il	  y	  aura	  des	  jours	  meilleurs.	  Restons	  solidaires	  et	  prêts	  à	  nous	  

mettre	  en	  action	  !!	  

Mathias	  Oriou	  

«	  Il	   y	   a	   voilà	   13	   ans	   je	   venais	   faire	   la	  

balade	  des	  vieux	  moteurs	  avec	  mon	  Mc-‐Cormick	  

fraîchement	   restauré.	   Je	   suis	   tombé	   en	   panne	  

au	  bout	  de	  20	  km…	  sur	  100	  à	  parcourir	  !	  

Quelques	   années	   plus	   tard,	   nous	   voilà	  

toute	   la	   petite	   famille	   Oriou	   à	   faire	   découvrir	  

l’atelier	   autour	   de	   la	   pomme.	   Puis	  

l’accompagnement	   à	   mon	   mariage	   avec	  

Marine,	   que	   de	   souvenirs	  !	   Vient	   ensuite	  

l’arrivée	   de	   notre	   premier	   bébé	   «	  épiste	  »	  

Martin.	  Un	  grand	  malheur	  nous	  touche	  en	  2017,	   le	  départ	  prématuré	  de	  mon	  papa.	  La	  présence	  de	  cette	  famille	  d’adoption	  qu’est	  

l’EPI	  a	  été	  une	  étape	  cruciale	  dans	  notre	  reconstruction.	  	  

En	  bref	  vous	  l’avez	  compris	  au	  sein	  de	  cette	  association	  chacun	  apporte	  son	  grain.	  

Emmanuelle	  Le	  Stum	  &	  Hervé	  Péchou	  :	  

«	  J’étais	  jeune	  journaliste	  de	  presse	  à	  la	  création	  de	  l’association	  l’Epi.	  

J’ai	   rencontré	  André	  pour	  un,	  puis	  deux…articles	  pour	   lancer	   l’association.	  Les	  

bonnes	   idées	  de	   l’association,	   son	  dynamisme	  m’ont	   séduite.	   Je	   suis	  devenue	  

adhérente	   chargée	   de	   la	   communication,	  

j’adore	  également	  être	  à	  la	  buvette	  lors	  des	  

fêtes,	   on	   y	   rencontre	   des	   personnages	  

extraordinaires	  

Quand	   j’ai	   rencontré	   mon	  

compagnon	   devenu	   mon	   mari	   quelques	  

années	  plus	  tard,	  lui	  l’amoureux	  des	  vieux	  

moteurs	   (pour	   lui,	   ce	   sont	   les	   motos	  

populaires),	   Hervé	   aux	   doigts	   d’or,	  

capable	   de	   vous	   dépanner	   vos	   deux	  

roues	   avec	  une	  paire	  de	   collants,	   ou	  de	  

remettre	   en	   route	   n’importe	   quel	  

moteur,	  a	  été	  séduit	  par	  mes	  copains	  de	  

l’Epi.	  	  

Depuis	   deux	   années,	   nous	  

avons	  dû	  ralentir	  nos	  activités	  au	  sein	  de	  

l’association	  mais	  elle	  reste	  pour	  nous,	  la	  

plus	  belle	  des	  aventures	  associatives.	  »	  
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Christine	  Oriou	  :	  

«	  C’est	   par	   le	   biais	   de	   notre	   fils	   Mathias	   que	   nous	  

sommes	   arrivés	   mon	   mari	   et	   moi,	   dans	   cette	   association.	   Mes	  

deux	   enfants,	   passionnés	   de	   vieux	   moteurs	   à	   l’adolescence	   ont	  

restauré	  tracteurs,	  solex	  et	  2CV	  avec	  leur	  père.	  Il	  y	  a	  13	  ans	  ils	  décidèrent	  

de	  s’inscrire	  à	  l’EPI	  pour	  effectuer	  la	  balade	  des	  vieux	  moteurs	  avec	  leurs	  

engins	  respectifs.	  	  

Très	  satisfait	  de	  son	  week-‐end,	  Mathias	  décide	  de	  participer	  a	  la	  

vie	  de	  l’EPI.	  Nous	  sommes	  allés	  à	  plusieurs	  reprises	  découvrir	  cette	  asso.	  

L’ambiance	  y	  était	   très	   familiale	  avec	  un	  bon	  esprit	  d’équipe	  et	  surtout	  

c’était	  sérieux.	  	  

Nous	   décidons	   donc	   d’entrer	   à	   l’EPI	   et	   de	   présenter	   une	   prestation	  

supplémentaire	  en	  faisant	  découvrir	  au	  public	  le	  brassage	  des	  pommes,	  

ce	  que	  Manu	  connaissait	  bien.	  Refaire	  vivre	  les	  vieux	  métiers	  d’autrefois	  

est	   un	   réel	   plaisir	   pour	   nous.	   Puis	  Manu	   est	   devenu	   Vice-‐président	   de	  

l’EPI.	  Dans	  cette	  association	  très	  soudée,	  cela	  devient	  une	  vraie	  passion	  

de	   faire	   découvrir	   notre	   savoir	   faire	   au	   public.	   L’esprit	  

d’équipe	   y	   est	   très	   chaleureux	   et	   c’est	   une	   deuxième	   famille	  

pour	  nous.	  	  

Malheureusement,	  en	  septembre	  2017,	  Manu	  perd	  la	  vie	  dans	  

un	   terrible	   accident	   du	   travail.	   L’association	   nous	   a	   permis	  

avec	  mes	   enfants	   de	   surmonter	   notre	   énorme	  douleur	   et	   de	  

poursuivre	  cette	  activité	  comme	  Manu	  l’aurait	  voulu.	  

	  Aujourd’hui	  nous	  sommes	  à	  l’arrêt	  à	  cause	  du	  Covid	  

mais	   prêts	   à	   redonner	   le	   sourire	   et	   la	   curiosité	   et	   de	   faire	  

revivre	  les	  vieux	  métiers	  d’autrefois.	  	  

Un	  grand	  merci	  à	  cette	  belle	  association	  qui	  pour	  moi	  

est	  une	  seconde	  famille.	  »	  

Bernadette,	  Jacky	  et	  Franck	  Desmarais	  :	  

«	  Notre	   premier	   contact	   avec	   l’EPI	   remonte	   à	   2007,	   où	   un	   peu	   par	   hasard,	  

nous	  avons	  suivi	  nos	  amis	  la	  famille	  Delabarre	  à	  la	  balade	  des	  vieux	  moteurs	  jusqu’à	  St	  

Thurien.	  Nous	  avons	  continué	  à	  venir	  ;	  Jacky	  avec	  le	  Deutz	  que	  nous	  venions	  d’acquérir,	  

Franck	  avec	  le	  Vendeuvre	  de	  Sylvain	  Ricoeur	  et	  Bernadette	  dans	  la	  Jeep	  d’Arnaud.	  	  

C’est	  en	  2012	  que	   tout	   changea	  :	   Franck	  passait	  pour	  une	   raison	  oubliée	  au	  

hangar	   et	   croisa	   André	   qui	   venait	   déposer	   la	   porte	   des	   futures	   toilettes	   en	  

construction…	  Il	  l’aida	  à	  décharger,	  la	  posa,	  puis	  posa	  finalement	  le	  carrelage,	  Jacky	  le	  

placo	   et	   Bernadette	   la	   peinture…	   et	   ça	   fait	   10	   ans	   que	   ca	   dure…	   Depuis	   nous	  

manquons	  peu	  de	  prestations,	  Bernadette,	  au	  beurre,	   Franck	  et	   Jacky	   souvent	   sur	   la	  

batteuse	  et	  la	  presse.	  »	  

Aurélien	  Châtel	  :	  

«	  L’aventure	  pour	  moi	  avec	  l’épi	  a	  commencé	  il	  y	  a	  10	  ans	  

avec	  la	  balade	  des	  vieux	  moteurs.	  	  

De	  ce	  fait,	  Arnaud	  m’a	  proposé	  de	  rejoindre	  l’association.	  

Depuis,	   quand	   je	   participe	   aux	   manifestions,	   c’est	   en	   général	  

auprès	   de	   la	   presse	   à	   balles.	   Ce	   que	   j’aime	   avec	   l’Epi,	   c’est	   ce	  

mélange	  de	  générations.	  On	  n’a	  pas	  le	  même	  âge	  mais	  on	  partage	  

la	  même	  passion	  !	  	  

L’épi	   c’est	   plusieurs	   événements	   dans	   l’année	  mais	  mon	  

préféré	   c’est	   celui	  de	   la	   Saint	  Patate.	  C’est	  par	   l’intermédiaire	  de	  

cette	  fête	  que	  j’ai	  fondé	  ma	  famille	  »	  	  

Francis	  Chanudet	  :	  

Pour	   moi,	   l'épi	   c'est	   surtout	   une	  

bande	   de	   vrais	   copains,	   toujours	   prêts	   à	  

relever	  les	  défi	  les	  plus	  fou.	  

C’est	   également	   lors	   de	   nos	  

prestations,	   de	   superbes	   rencontres	   avec	   des	  

gens	  très	  souvent	  intéressés	  et	  intéressants.	  	  	  

Maryse	  et	  Philippe	  GLOREL	  

«	  Nous	  sommes	  arrivés	  à	  l'Epi	  il	  y	  a	  

9	  ans	  après	  une	  rencontre	  avec	  Jean-‐Yves.	  

Nous	   avons	   rencontré	   des	   gens	  

passionnants	   et	   passionnés,	   compétents	  

dans	   leurs	   spécialités	   et	   tout	   cela	   dans	   un	  

lieu	  mythique	  "le	  Hangar".	  

Notre	   participation	   aux	  

manifestations	   est	   assez	   faible	   mais	   c'est	  

toujours	   avec	   plaisir	   que	   nous	   avons	  

découvert	  le	  fonctionnement	  de	  Bernadette,	  

de	  la	  batteuse	  et	  de	  bien	  d'autres	  choses.	  

Nous	   sommes	   également	   heureux	  

d'avoir	   transmis	   le	   virus	   de	   la	   2cv	   à	   de	  

nombreux	  membres.	  

Notre	   véhicule	   correspondant	   le	  

mieux	  à	   l'esprit	  de	   l'Epi	  est	  notre	  petite	  2cv	  

camionnette	   de	   1953,	   véhicule	   qui	   était	  

familier	  dans	  de	  nombreuses	  fermes.	  
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Ludovic	  Denize,	  Chargé	  de	  com’	  :	  

«	  J’avais	  14	  ans	   lorsque	   le	  téléphone	  sonna	  chez	  mes	  parents.	  Une	  bande	  de	  copains	  de	  mon	  père,	  ainsi	  

que	  mes	  oncles	  et	  tantes,	  voulaient	  perpétuer	  la	  fête	  de	  la	  moisson	  du	  village	  qui	  me	  faisait	  tant	  rêver	  depuis	  tout	  

petit	  chaque	  fin	  d’été.	  L’aventure	  de	  l’EPI	  était	  née.	  	  

Au	   début,	   de	   par	   ma	   jeunesse,	   je	   regardais,	   j’aidais,	   j’écoutais,	   je	   faisais	  

le	  manœuvre.	  J’absorbais	  en	  quelque	  sorte	  toute	  cette	  générosité	  et	  cette	  volonté	  de	  transmission	  du	  

patrimoine	  autant	  que	  j’étais	  émerveillé	  de	  pouvoir	  moi-‐même	  monter	  sur	  la	  batteuse	  ou	  conduire	  un	  

Société	   Française.	   J’ai	   beaucoup	  appris	  du	  machinisme	  agricole,	  de	   son	  histoire,	  de	   sa	   logique.	  A	  18	  

ans,	  mon	  cadeau	  fût	  un	  tracteur,	  MON	  tracteur,	  mon	  Farmall!	  Vers	  mes	  20	  ans,	  j’étais	  moins	  présent	  

car	   j’ai	   continué	  mes	   études	   à	   Toulouse,	  mais	   systématiquement,	   lors	   de	  mes	   retours,	   il	   fallait	   que	  

j’aille	  «	  au	  hangar	  ».	  	  

De	  retour	  dans	  la	  région,	  il	  m’était	  inconcevable	  de	  ne	  pas	  être	  proche	  de	  la	  bande	  de	  copains,	  

de	  l’EPI.	  	  Copains	  qui	  deviennent	  la	  famille	  à	  force.	  Je	  fus	  bientôt	  rejoint	  par	  celle	  qui	  allait	  devenir	  ma	  

femme,	  Camille,	  cavalière,	  et	  non	  moins	  passionnée	  par	  cette	  philosophie	  «	  Episte	  ».	  Nous	  avons	  ensemble	  

créé	   l’atelier	   du	  manège	   avec	   son	   cheval	   Carabo.	   Ce	   qui	   scella	   définitivement	   notre	   attachement	   à	   l’EPI,	  

c’est	  l’affection	  de	  l’ensemble	  de	  l’association	  lors	  de	  notre	  mariage.	  Nous	  avons	  alors	  pris	  conscience	  de	  ce	  

que	   représentait	   l’EPI.	   Les	   valeurs,	   les	   idées	   et	   les	   mots	   que	   j’avais	   pu	   entendre	   sans	   forcément	   en	  

comprendre	  le	  sens	  à	  la	  création	  de	  l’association	  résonnaient	  en	  nous.	  

J’apporte	  désormais	  mes	  compétences	  en	  marketing	  et	  en	  commerce	  

pour	   travailler	   sur	   la	   communication	   de	   l’association.	   A	   l’heure	   des	  

réseaux	   sociaux,	   l’idée	   est	   aussi	   de	   garder	   une	   trace,	   à	   l’image	   du	  

«	  Chacun	  apporte	  son	  Grain	  »	  ou	  des	  pancartes	  de	  la	  balade.	  	  

Ce	   paradoxe	   entre	  ma	   vie	   professionnelle	   dans	   l’agriculture	  

de	  demain	  et	  l’EPI	  me	  plait,	  car	  cela	  permet	  de	  se	  projeter	  sans	  pour	  

autant	   oublier	   nos	   racines	   et	   certaines	   valeurs,	   ce	   que	   je	   tente	  

désormais	  de	  transmettre	  à	  mon	  tour	  à	  mes	  enfants.	  

Sylvain	  &	  Anita	  Ricoeur,	  vice	  président	  :	  

«	  Etant	  depuis	   toujours	  passionné	  de	  matériels	   anciens,	   j’ai	   acheté	  

mes	  premiers	  SFV	  et	  Lanz	  en	  1985/1986	  avec	  lequel	  j’ai	  participé	  à	  plusieurs	  

fêtes	  de	  la	  moisson	  de	  Bouquetôt	  fin	  des	  années	  90	  avant	  d’entrer	  à	  l’Epi	  en	  

2005-‐2006.	  	  

J’adore	   la	   vapeur,	   je	   possède	   d’ailleurs	   plusieurs	   maquettes	  

fonctionnelles	  que	  j’ai	  ramenées	  d’Angleterre,	   le	  pays	  de	  ces	  

machines.	   	   J’ai	   toujours	   rêvé	   d’avoir	   une	   locomobile	   à	  

l’échelle	  1	  et	  c’est	  vrai	  que	  je	  prends	  énormément	  de	  plaisir	  à	  

bichonner	  notre	  Bernadette.	  	  

Je	  déborde	  d’idées	  pour	  l’EPI!	  Je	  viens	  notamment	  de	  

passer	  beaucoup	  de	  temps	  avec	  Michel	  Loquin	  à	  construire	  la	  

scie	  mobile	  au	  grand	  dam	  d’Anita	  qui	  me	  suit	  tant	  bien	  que	  mal	  

dans	   mes	   projets.	   Nous	   venons	   d’ailleurs	   récemment,	  

ensemble,	  de	  faire	  l’acquisition	  d’une	  Peugeot	  de	  1929…	  

Marc	  Larchevèque,	  secrétaire	  adjoint	  :	  

«	  Lors	  d'une	   soirée	  avec	  Alain	  Denize	  et	  Eric	  

Oger	  nous	  avons	  discuté	   tracteurs	  agricoles,	  

ils	   m'ont	   présenté	   l'EPI	   et	   proposé	   de	   me	  

joindre	  à	   eux	   lors	   de	   la	  prochaine	   sortie	  des	  

vieux	  moteurs.	  	  

	   Rendez-‐vous	   pris,	   me	   voilà	   donc	   fin	  

juin,	   au	   hangar	   avec	   mon	   Renault	   N73	   pour	  

participer	  à	  cette	  balade	  des	  vieux	  moteurs	  que	  

j'allais	   découvrir.	   J'ai	   été	   surpris	   par	  

l'organisation	   de	   ce	  week-‐end,	   tout	   était	   pensé,	  

tous	   les	   bénévoles	   s'affairaient	   que	   ce	   soit	   pour	  

assurer	   la	  sécurité	  du	  convoi	  comme	  pour	   la	  restauration	  

des	  différents	  repas	  pris	  en	  commun.	  De	  retour	  j'ai	  envoyé	  

un	  mail	  aux	  organisateurs	  pour	   les	  féliciter	  de	  ce	  superbe	  

week-‐end.	  	   Puis,	   chaque	   année,	   je	   participais	   tant	   que	  

possible	  à	  la	  balade.	  	  

Enfin,	   la	   retraite	  arrivant,	   je	  me	  suis	   investi	  dans	  

l’association	   :	  me	   voilà	  maintenant	   secrétaire	   adjoint.	   J'ai	   coutume	   de	   dire	   que	   l'EPI	   vue	   de	  

l'extérieur	  c'est	  une	  association,	  une	  bande	  de	  passionnés,	  puis	  les	  années	  passant	  elle	  devient	  

une	  deuxième	  famille	  jusqu'à	  penser	  aujourd'hui	  que	  je	  suis	  entré	  dans	  une	  secte	  :	  impossible	  

d'en	  sortir	  tellement	  on	  vit	  des	  moments	  intenses	  entre	  copains.	  Vive	  l'EPI	  !	  »	  

Valérie	  Potel,	  Trésorière	  adjointe	  :	  

«	  Membre	   depuis	   2007	  

environ.	  Nous,	  ce	  que	  l’on	  aime,	  c’est	  

que	   l’on	   vient	   pour	   le	   plaisir,	   pour	  

aider,	   passer	   un	   moment	  

sympathique	   sans	   rien	   attendre	   en	  

retour.	   Comme	  on	  dit,	   chacun	   fait	   ce	  

qu’il	   peut…	   comme	   il	   le	   peut,	   sans	  

aucune	  obligation.	  »	  	  
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	   VIE DE l’ASSO 

	  

Calendrier	  2021	  
ATTENTION	  AUX	  ANNULATIONS	  COVID	  !	  

	  

	  

Samedi	  13	  Mars	  

Comice	  Agricole	  de	  Routot	  

	  

Samedi	  26	  &	  Dimanche	  27	  juin	  

17
ème

	  Balade	  des	  Vieux	  Moteurs	  

	  

Samedi	  11	  Septembre	  

La	  Saint	  patate	  

	  

Dimanche	  19	  Septembre	  

Foire	  à	  la	  Bourette	  de	  Bourg-‐Achard	  

	  

samedi	  4	  Décembre	  

Journée	  Téléthon	  dans	  le	  canton	  

	  

	  

http://lepi.wifeo.com	  

	   Ils	   sont	   fidèles,	   toujours	   arrangeants	   pour	   nous	   donner	   un	  

coup	   de	   main,	   nous	   donner	   quelque	   chose	   ou	   nous	   faire	   un	   prix	  

d’ami.	  C’est	  aussi	  grâce	  à	  eux	  que	  l’association	  arrive	  à	  vous	  proposer	  

des	  prestations	  et	  des	  ateliers	  de	  qualité,	  alors	  en	  un	  mot	  :	  Merci	  !	  

2021,	   année	   du	   renouveau	  ?	   	   Beaucoup	   espèrent	   que	   le	   monde	   d’après	   le	   virus	   permettra	   un	  

nouveau	  départ.	  A	  l’EPI,	  à	  la	  veille	  des	  20	  ans	  de	  l’association,	  	  nous	  avons	  décidé	  de	  faire	  évoluer	  notre	  logo	  

et	  ainsi	  l’ensemble	  de	  notre	  image.	  C’est	  le	  fruit	  d’une	  réflexion	  collective	  et	  partagée,	  retour.	  
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Merci aux Sponsors! 

2002	  

2005	  

2014	  

2021	  

	   Lors	  de	  la	  création	  de	  l’association,	  en	  2002,	  c’est	  par	  l’ami	  d’un	  ami	  qui	  «	  magnait	  

l’ordi	  »	   comme	  on	  disait	   à	   l’époque	  qui	   avait	   crée	   ce	   logo.	   	   Les	   2-‐3	   premières	   années,	   le	  

stock	  de	  pub	  et	   flyer	  du	  début	   suffit,	  et	   c’est	  Muriel	  qui	  avait	  peint	  un	   logo	  sur	  un	  grand	  

drap	  bleu.	  Finalement,	  seul	  le	  logo	  survécu	  et	  traversa	  les	  années,	  seul.	  

	   Il	   fallut	   2014	   pour	   que	   l’on	   établisse	   un	   logo	   approuvé	   associé	   à	   une	   charte	  

graphique	  :	   le	   logo	  historique	  auquel	  est	   associé	  «	  l’EPI	  »	   	   en	  noir	  et	   jaune	  dans	  un	  ovale	  

rouge.	  Une	  phrase	  précise	  le	  statut	  de	  l’association.	  

	   L’idée	  de	  moderniser	  ce	  logo	  nous	  trottait	  dans	  la	  tête	  d’autant	  plus	  que	  la	  qualité	  

informatique	  de	  notre	  précédent	  laissait	  à	  désirer.	  Après	  plusieurs	  débats,	  le	  retour	  au	  bleu	  

d’origine	   	   tout	  en	   conservant	   l’idée	  de	  base	   fût	  adopté	  à	   la	  quasi-‐unanimité.	  Vous	  verrez	  

donc,	  progressivement,	  ce	  nouveau	  Logo	  remplacer	  l’ancien	  


